

# UNA GRAN OBRA DE LA REVOLUCIÓN EN MATANZAS, SU VIGENCIA EN EL 40 ANIVERSARIO

**Dr. Roberto Andrés Verrier Rodríguez<sup>1</sup>**

*1. Universidad de Matanzas “Camilo Cienfuegos”, Vía Blanca Km.3, Matanzas, Cuba.*

## **Resumen**

El 9 de mayo de 1972, es que nace la Educación Superior en la provincia de Matanzas y con ella nuestra querida Universidad y otras dos Universidades, a las que nos referiremos en este día.

Analicemos previamente algunos antecedentes históricos: Antes del Triunfo de la Revolución en Cuba solo existían 3 Universidades Oficiales: la Universidad de La Habana, fundada en 1728; la de Oriente, en Santiago de Cuba, en 1947 y la de Las Villas, en 1952.

El estudio de carreras era privilegio de los que tenían cierta posición social; respondía a los intereses de la burguesía, de la clase dominante. Pocos hijos de obreros y campesinos matanceros, con gran esfuerzo y sacrificio, pudieron realizar sus estudios universitarios.

Al triunfo de la Revolución se produce en el país cambios en la estructura económica y social, que permitió crear las condiciones idóneas para producir transformaciones y verdaderas reformas en la educación superior; se eleva el nivel de enseñanza, que llega a toda la población.

La universidad abre sus puertas a los hijos de obreros y campesinos, a los negros, mulatos y blancos y como soñara Julio Antonio Mella, ellos mismos podrían estudiar en el nivel superior, matricular una carrera universitaria, en los Cursos para Trabajadores.

En 1962 se aprobó la Reforma Universitaria, cuyos objetivos principales abarcó la oficialización de las universidades, mediante un sistema de enseñanza único; la modificación del gobierno universitario, la reorganización de la estructura universitaria; el reconocimiento al Marxismo - Leninismo, como principio ideológico, el desarrollo de la investigación científica, la creación de un número mayor de especialidades, el cambio de la estructura de matrícula, según las necesidades del país; se extendieron las aulas universitarias a otras regiones de Cuba y llegaban a la provincia matancera.

**Palabras claves:** *Sede Universitaria, Centro Universitario, Etapas, Universidad, Primeros Estudiantes y Profesores.*

---

## **INTRODUCCIÓN:**

Antes del 70 y primeros años de esa década, se desarrollaron en la provincia algunas actividades universitarias, en forma aislada, sin responder a una línea definida, ni a la política de desarrollo económico – social de la provincia: Carrera de Ingeniería Agronómica, que ofrecía la Universidad de Las Villas, desde 1965, para graduados de Técnico Medio de la caña; carrera Profesorado Secundaria Básica, en su Práctica Docente, desde 1967; carrera de Medicina Veterinaria, desde 1969- 70, en la Estación Experimental de Pastos y Forrajes “Indio Hatuey”; la carrera de Medicina, en el Hospital Provincial; la carrera de Economía por Estudios Dirigidos y carreras de Tecnología, por Estudios Dirigidos.

En febrero de 1972 se consideró por la Facultad de Tecnología de la Universidad de La Habana, que Matanzas sería buena base de desarrollo de la Universalización, en esa rama y se trazaron dos objetivos:

1ero.- Incorporar a los trabajadores en los Cursos Introdutorios.

2do.- Traer grupos de estudiantes de la carrera de Química y Mecánica, en Cursos Diurnos, para realizar sus carreras en la Zona Industrial de la ciudad de Matanzas.

## **DESARROLLO:**

La Universidad de Matanzas ha transitado por 5 etapas bien marcadas:

Primera: Sede Universitaria de Matanzas: SUM - 1972 – 76

Segunda: Centro Universitario de Matanzas: CUM 1976 – 85

Tercero: Instituto Superior Agro Industrial “Camilo Cienfuegos” ISAI “CC” 1985 – 1992

Cuarto: Universidad de Matanzas “Camilo Cienfuegos” 1992 - 2001

Quinto: Universidad de Matanzas “Camilo Cienfuegos” 2001, con SUM ....

Asimismo ha tenido 5 Rectores:

- Dr. Carlos Quintana Setién 1972 - 1980
- Ing. Jesús Ramos Díaz 1980 - 1986
- Arq. Angel Vega García 1986 - 1995
- Ing. Jorge Rodríguez Pérez 1995 - 2005
- Ing. Miguel Sarraff González 2005....

3 de ellos fundadores: Carlos Quintana Setién, Jorge Rodríguez Pérez y Miguel Sarraff González, los dos últimos alumnos de Ing. Química, graduados y se quedaron laborando en la Universidad.

### **PRIMERA ETAPA: SEDE UNIVERSITARIA DE MATANZAS 1972 – 1976**

La necesidad de aglutinar armónicamente los diferentes tipos de cursos y carreras universitarias, que se ofrecían en la provincia, que daban respuesta aislada a la universalización de la enseñanza superior, dio lugar a la creación de un centro superior que respondiera a la política de desarrollo socio – económico de la provincia; así, el 9 de mayo de 1972 se constituye oficialmente la Sede Universitaria de Matanzas, como parte de la Universidad de La Habana

La primera Dirección se constituyó con los compañeros:

Dr. Carlos Quintana Setién	Director
Ing. Jorge Luis Casas Suárez	Delegado de la Facultad de Tecnología Subdirector Docente
Lic. José Ramón Vera Ávila	Subdirector Económico
Ing. Isabel González Montalvo	Delegada de Ciencias Agropecuarias
Dr. Roberto Andrés Verrier Rodríguez	Delegado del Instituto Pedagógico “Enrique José Varona”

Vera y Verrier compartían su trabajo con el MINED Provincial de Matanzas

5 Facultades de la Universidad de La Habana desarrollaban actividades de nivel superior en la provincia y pasaron a ser atendidas por la Sede Universitaria: Tecnología, Economía, Agropecuarias, Pedagogía y Medicina.

En su primer Consejo de Dirección, en la casa de San Juan de Dios, entre Tirry y San Carlos, en Pueblo Nuevo, que servía de albergue y trabajo, sentados los compañeros en las literas de los profesores y como mesa, la tabla de planchar, se trazaba el plan a desarrollar, con 13 objetivos, de los cuales 2 eran fundamentales para comenzar a trabajar:

Primero: La creación de las bases que propiciaran el futuro desarrollo de la Educación Superior de la provincia, teniendo como su más exponente la creación de la Universidad.

El cuarto objetivo: garantizar la aplicación consecuente y en toda su magnitud, del proceso de Universalización de la enseñanza.

Previo a la creación de la Sede se realizaron las reuniones indispensables entre la Dirección del Partido en la Provincia, los organismos de la producción y los servicios, así como los funcionarios de la Universidad de La Habana

La Sede era creada sin contar con los recursos técnicos y materiales, sin tener las condiciones requeridas para su desarrollo normal, pero si se hubiera esperado tener todas las condiciones, hoy no contaríamos con 3 Centros de nivel superior, Universidades logradas con intenso trabajo de profesores, estudiantes, trabajadores. Es ante las dificultades que se crecen los comunistas y como tales hicieron posible nuevas victorias para la Patria y el Socialismo, en estos más de 39 años de vida universitaria.

No obstante la falta de locales, profesores y recursos técnicos, se inició y desarrolló a un ritmo acelerado, ascendente, de notable desarrollo educacional.

## **SEGUNDA ETAPA: CENTRO UNIVERSITARIO DE MATANZAS 1976 – 1985**

Por la Ley 1307 de 29 de julio de 1976 se establece la red de centros de nivel superior y surgen de la Sede dos Centros:

- El Centro Universitario de Matanzas. (CUM) Continuator histórico de la SUM (fundadores Anexo 1)
- El Instituto Superior Pedagógico. Continuator histórico del Instituto Pedagógico de Matanzas. (Fundadores Anexo 2)

Cada uno de ellos surgían con 3 niveles de Dirección: Rectorado, Decanato y Departamento Docente.

Desde el Curso 1976 - 76 el CUM comenzó a ocupar parte de las edificaciones de la Escuela Militar “Camilo Cienfuegos” y en el Curso 1977 – 78 ocupó todas sus instalaciones, al trasladarse los Camilitos para el nuevo edificio, después de Canimar. Enseguida se comenzó a remodelar las instalaciones, en sus aulas, albergues, etc., con 56 Hás., construyéndose calles, aceras, áreas verdes, jardines, que embellecen el entorno, en sus diferentes etapas.

Posterior a 1980, se separa del Centro, la actual Universidad Científica de Ciencias Médicas. (Fundadores Anexo 3)

Los fundadores de la Universidad de Matanzas fueron 44, entre profesores y trabajadores, de ellos 16 están en otros Centros, 9 han fallecido, 6 se han jubilado y 13 permanecen activos. (Ver Anexo No. 1)

En el X Aniversario, el Partido y el Gobierno de la Provincia, deciden que el Centro llevara el nombre glorioso de “Camilo Cienfuegos”, el Hombre de la Vanguardia; se definen los que fueron fundadores: profesores, trabajadores y estudiantes que, posteriormente se graduaron y se quedaron laborando en el Centro, marcándose el período para declarar fundadores, a los que iniciaron sus labores, desde el 9 de mayo de 1972, hasta el mes de enero de 1973. ( Ver relación de fundadores al final)

El Centro continuó su desarrollo vertiginoso, en forma progresiva. El Instituto Superior Pedagógico y el Centro Universitario de Matanzas, quedaron constituidos oficialmente el 8 de septiembre de 1976, en el Teatro Sauto; Como marco, con la mayor graduación hasta ese momento, con 160 graduados. En la clausura el Primer Secretario del CP – PCC extendió un reconocimiento, a nombre de la

Dirección del Partido y Gobierno, al claustro de profesores, dirigentes y alumnos, por la labor desarrollada en la Sede y señaló:

- “Del exitoso trabajo desarrollado por la Sede, en su relativamente corta vida, queda este brillante resultado, la constitución en apenas cuatro años, del Centro Universitario y el Instituto Superior Pedagógico... Y que este acontecimiento de hoy es el desembarco que en la historia educacional matancera, realizan quienes tienen que hacer realidad la Universidad de Matanzas, que será nuestro Primero de Enero, en cuanto a la Enseñanza Superior”

Se comienza el proceso de categorización docente, de acuerdo con la Ley 1296 de 8 de marzo de 1975 en la Resolución Ministerial 410/ 75 firmada por el Ministro de Educación José Ramón Fernández. Los Tribunales eran de La Habana; los otros procesos se realizaron con Tribunales propios.

En esta etapa se desarrolla el proceso de elecciones de candidatos al Poder Popular en la Isla. Se crea la primera Circunscripción en la Universidad. Se constituye el Consejo Provincial de la FEU.

El 25 de diciembre, 76 trabajadores del CUM recibieron Diplomas como Alfabetizados.

En el V Aniversario, el 9 de mayo de 1977 se entregan Diplomas a los Fundadores, lo reciben también: Julián Rizo Álvarez, José Miyar Barruecos, Dr. Oscar García y Fernando Rojas, por la dedicación a esta actividad.

El 9 de septiembre de 1977 se realiza la graduación de 307 egresados. El Ministro de Educación Superior, Dr. Fernando Vecino Alegret señaló:

“Debemos prestar atención en un centro como lo es este, a todos los aspectos relacionados con la organización del proceso y muy particularmente con el trabajo metodológico de nuestros profesores y la formación política de los estudiantes. El Centro Universitario ha de ser la antesala futura de la Universidad de Matanzas”

En 1979 se realizó la Graduación XX Aniversario del Triunfo de la Revolución, con 523 egresados. Julián Rizo Álvarez recibía su Título de Lic. en Economía. La Lic. Benita García, estudiante más destacada, leía el Juramento.

En enero de 1980, el Centro recibía la visita de 7 Cosmonautas de la URSS, desarrollando un conversatorio con estudiantes, profesores y trabajadores.

El 16 de enero se constituyó la Primera Comisión Central Metodológica

El 2 de diciembre de 1980 fue presentado como Rector el Ing. Jesús Ramos Díaz; el Dr. Carlos Quintana Setién había cumplido su misión histórica.

En mayo de 1981 se inaugura el edificio del Centro de Información Científico Técnica, con una amplia biblioteca, aulas, el Salón de reuniones “XX Aniversario” y el Teatro en el tercer piso. El día 25 se ratifica la condición de Vanguardia Nacional del Centro Universitario de Matanzas.

El 29 de abril de 1982, el Rector Ing Jesús Ramos Díaz informa al Ministro de Educación Superior, que se recibió la aprobación por el CP-PCC, del nombre de “Camilo Cienfuegos” para el Centro.

Del 3 al 8 de mayo, por el X Aniversario de la fundación se realizan actividades diversas, entre ellas, el día 7, en el Teatro Sauto se entregan Diplomas a los Fundadores.

El 19 de mayo se realiza la primera defensa de Grado Científico de Dr. en Ciencias Agronómicas, del Ing. Juvenal Menéndez Villaurrutia y Marcos Esperance Matamoros

con la asistencia de Ramón Castro Ruz, hermano de Fidel y Raúl, Director del Plan Valle de Picadura.

En octubre se recibe la visita de los padres de Camilo, fueron atendidos con un acto en el Teatro “Julio Antonio Mella”, con la atención del Compañero Félix Moreno, por el CP-PCC y Roberto Verrier que pronunció las palabras centrales, por la Dirección del CUM.

El 23 de noviembre del 82, se crea el Consejo Científico

En febrero de 1983 salía el primer número del periódico “El Universitario” y en abril sale al aire la Radio Base Universitaria.

Del 4 al 11 de abril de 1984, el Centro recibía la Reinspección del Ministerio, con resultados favorables. A partir de este año, se incrementa el Movimiento de Alumnos Ayudantes y los becarios extranjeros y el 30 se realiza la III Conferencia Científica Metodológica.

### **TERCERA ETAPA: INSTITUTO SUPERIOR AGRO INDUSTRIAL “CAMILO CIENFUEGOS”**

El 17 de julio de 1985, el Ministro de Educación Superior, Dr. C Fernando Vecino Alegret, le comunica al Rector:

“Me es grato comunicarte que ha sido aprobado por las instancias superiores del Partido y el Gobierno, el cambio de nombre del Centro Universitario “Camilo Cienfuegos”, por el de Instituto Superior Agro Industrial “Camilo Cienfuegos”

Se continuaba la obra de remozamiento y ampliación de instalaciones, construcciones. La política científica perspectiva se proyectó hacia las investigaciones de ganadería, azúcar y sus derivados, agricultura cañera y no cañera, construcción de maquinarias, educación superior, corrosión, y otras por Indio Hatuey.

Se le ofreció un homenaje a Carilda Oliver Labra por el XXX Aniversario del “Canto a Matanzas!

En 1986 se desarrollo el VII Forum Científico Nacional de Estudiantes Universitarios de Ciencias Técnicas. El 28 de agosto, el Ministro de Educación Superior, el Dr. C. Fernando vecino Alegret, presentaba al nuevo Rector, el Arq. Angel Vega García. Se inicia un vasto plan de remodelación, construcción y embellecimiento del Centro, la construcción de la Sala de Historia, en colaboración con el Museo de la Revolución.

El 29 de enero de 1987 se desarrolla el Taller de Didáctica, sobre “Formas, métodos y trabajo independiente, por el MES y participan especialistas de los CES del Occidente.

En ese año, el Instituto cuenta con 63 aspirantes y 25 Candidatos a Dr. El 28 de enero se crea la Cátedra Martiana.

Del 3 al 13 de mayo de 1989 se realiza la Inspección Sorpresiva por el MES, con resultado de Regular. Se contaba en esa fecha con 11 Unidades Docentes en la Provincia.

El 7 de diciembre de 1989 se desarrolla la Ceremonia por los caídos en la Guerra de Angola, 7 de ellos fueron estudiantes de la Universidad y 3 de ellos graduados. Se inaugura el Hotelito de la Universidad para desarrollar el turismo científico – docente.

El 9 de mayo de 1992 los Fundadores reciben Diplomas en el Acto efectuado en el Teatro Sauto.

La Dirección del Instituto Superior Agro Industrial “Camilo Cienfuegos”, aprobó, el 13 de mayo de 1992 el documento que solicitaba el cambio de nombre por el de “Universidad Camilo Cienfuegos”.

#### **CUARTA ETAPA: UNIVERSIDAD DE MATANZAS.-**

La cuarta etapa es la que estamos viviendo en estos momentos, aunque la consideramos en dos partes:

Una de 1992 hasta el 2001 y la otra del 2001 hasta estos momentos, con 11 Sedes en toda la provincia y una matrícula que duplica la que existía en las 3 Universidades oficiales en 1950: 15 000 estudiantes y 1500 profesores.

La labor se contará más amplia, al cumplir el próximo año los 40 años de vida científica y académica fructífera

## **CONCLUSIONES**

De forma general se puede llegar a las siguientes CONCLUSIONES:

- La Educación Superior en la Provincia es una obra extraordinaria de la Revolución.
- El desarrollo vertiginoso que ha tenido la Universidad de Matanzas, se debe al trabajo desarrollado por trabajadores, profesores, estudiantes, dirigentes y el decidido apoyo del Partido y el Gobierno de la Provincia.
- La Universidad de Matanzas “Camilo Cienfuegos” es un bastión inexpugnable de la Revolución en la provincia, asiento de Playa Girón donde hace 50 años sufrió el imperialismo yanqui su primera derrota en América Latina.
- En las cinco etapas de la vida de la Universidad, se observa su desarrollo progresivo, continuado, en cada uno de ellos.
- Los Centros y Universidades surgidas de la SEDE han graduado decenas de miles de profesionales revolucionarios.
- Decenas de profesores han desarrollado el internacionalismo proletario o académico, en otras tierras hermanas, en pago de nuestra deuda con la humanidad, siguiendo la enseñanza de Martí, al decir: “Patria es Humanidad”, así como la enseñanza de Fidel, Raúl, el Che, Camilo...
- La integridad de la Dirección del Partido, FEU, Sindicato, así como trabajadores y estudiantes, aseguran la continuidad de ese desarrollo actual y futuro.
- Forman parte de la Universidad 11 Sedes Municipales y varias Unidades Docentes en la provincia; cuenta con 5 Facultades, la Estación de Pastos y Forrajes “Indio Hatuey” y 7 Centros de Estudio.
- El Claustro tiene más de 125 Doctores en Ciencias, más de 240 Máster en Ciencias, 3 000 profesionales a tiempo parcial: la formación profesional en 19 carreras universitarias, numerosas de ellas con la Evaluación de Excelencia.
- La matrícula es superior a los 20 000 estudiantes en Pregrado y más de 9 000 en Postgrado, con 8 programas doctorales y 14 Maestrías.
- Como Impacto Científico, económico y social, se inscribe hasta el 2008:
  - Más de 15 premios de la Academia de Ciencias de Cuba.
  - 4 Premios Nacionales del CITMA
  - 13 patentes, 2 Internacionales
  - Más de 150 publicaciones científicas en revistas de alta visibilidad de Science Citations Index.
  - Más de 70 registros informáticos en CENDA de Cuba.
  - Durante los Cursos 2004 al 2008, la Universidad de Matanzas se ubicó entre las 5 mejores universidades cubanas, del MES, por su trabajo integral.
  - La Universidad de Matanzas fue la 5ta del País y la 2da fundada, después del Triunfo de la Revolución.

Compañeras y Compañeros, debemos estar preparados ante los nuevos retos para la construcción del Socialismo, por el desarrollo de la Universidad, para seguir recogiendo los frutos deseados en la formación política - ideológica de nuestros estudiantes, con el ejemplo de trabajadores y Profesores.

## **BIBLIOGRAFÍA:**

**Verrier Rodríguez, Roberto A- Tomos I al V con Resumen de la Historia en cada una de sus etapas.- 1972 – 2008**  
**----- Historia de la Universidad de Matanzas. 2012**

## **RELACIÓN DE FUNDADORES DE LA INSTITUCIONALIZACIÓN DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN MATANZAS: 9 DE MAYO DE 1972**

### **ANEXO 1 UNIVERSIDAD (INICIO COMO SEDE UNIVERSITARIA)**

- Carlos Quintana Setién (X)
- Jorge Luis Casas Suárez (Fallecido)
- José Ramón Vera Avila (X)
- Roberto Andrés Verrier Rodríguez ( Delegado del Instituto Pedagógico)
- Raúl Castellanos Lage (X) (Ciencias Médicas)
- Rafael Balbona (X) (Ciencias Médicas)
- Teodoro Rodríguez González (Fallecido)
- Onildo Enriquez Ramos (X)
- Alfredo García Hernández (X)
- Raquel Talavera Cartaya ( Jubilada)
- Rolando García Huerta (Jubilado)
- Aldo Muñoz Lauchy (X)
- Manuel Marrero Marrero
- Ramón de la Incera Giralдино (Fallecido)
- Nury Hernández de Alba Alvarez
- Miguel Pelayo Alfonso (Jubilado)
- Juana Díaz Sosa (X).
- Orlando Celestrín Hernández (Jubilado)
- Raisal Rodríguez Alvarez (Jubilada)
- Esther Lila Pelayo Alfonso (X)
- Carlos Ibáñez Planas (X)
- Félix Barreras Barreras (Jubilado)
- Nereyda Hernández Aguirre (X)
- Ivanhoe González Sánchez (Angola)
- Rita Martínez Pichardo
- Amparo García López ( Fallecida )
- Renato Fernández Norniella (X)
- Evaristo González Milanés
- Jorge F.. Mazorra Acuay
- Carlos Echeverría Lage
- María del Carmen Sánchez Russinyol
- Roberto Latorre Enríquez (X)

- Miguel Sarraff González
- Juan Enrique Rodríguez Beltrán
- Jorge Rodríguez Pérez (MES)
- Julio San Martín Arrieta (Fallecido)
- Alicia López Rodríguez
- Juan Landa García (Fallecido)
- Pablo Pérez Estévez
- Diosdado Abreu Falcón (X)
- Mario Ill Lavín
- Lilliam Martínez Hernández (X)
- Carlos Marín López (Fallecido)
- Pedro Cortina Freire (Fallecido)
- Pedro Avila Sotolongo (X)

SIMBOLOGÍA: (X) Laboran actualmente en otros Centros

## **ANEXO 2.- FUNDADORES EN EL INSTITUTO PEDAGÓGICO**

- Moraima Quintana Baeza (Jubilada)
- Mirta Hernández Hernández (Fallecida)
- Ignacio Ramírez Ramírez
- Felicia Cápiro Vázquez (Fallecida)
- Arnaldo Jiménez de la Cal (X)
- Nereyda Figueroa Rabelo (Jubilada)
- Deisy Taylor Segundo (Jubilada)
- Fernando Ros Garriga (Fallecido)
- Gloria Zaldívar Pérez
- Oscar Ginoris Quesada (X) (Universidad)
- Milagros Guedes Alfonso (Jubilada)
- Jesús Sotolongo González
- Eduardo Villegas Jiménez (X)
- Juan Luis Nieto Carrillo
- Leticia Placeres Hernández (X)
- Julio César Roselló Garrote (X)
- María del Carmen León Ortega
- Inela Vento Fondevila (Fallecida)
- Ileana de la Tejera y del Pino (Jubilada)
- Margarita González González (X) (Universidad)
- Daisy Aportela Viera (X)
- Guillermo Nogueira Lumpuy ( Brasil)
- Maritza Martell Alonso (X)
- Armando Jorrín Esnard (Fallecido)
- Rosa Echevarría Oliva (Jubilada)
- Oneida Oviedo Garcia (Jubilada)

- Silvia Corzo Martínez (Jubilada)
- Héctor del Campo Cuellar (Jubilado)
- Felicitó Barreras Hernández
- Aurelia Miranda Prieto (Jubilado)
- Roberto La Rosa (X)
- Mirta Rodríguez Jurado ( Fallecida )
- Digdora Alonso (Jubilada)
- Dulce Peña (Jubilada)
- Migdalia Alvarez Terry (Jubilada)
- Josefina Morejón (Jubilada)
- José Castillo (X)
- Armando Martínez Pedregal (X)
- Moraima Quesada (X)
- Emérito Riverón (X)
- Félix Manuel Valdés (X)
- Andrés Salcedo Gancedo (X)

**OBSERVACIÓN:** Fueron Fundadores en el Instituto Pedagógico, de los que aparecen en la Sede, porque se quedaron laborando en el Centro Universitario en 1976., los compañeros:

- Roberto Andrés Verrier Rodríguez (Delagado)
- Rita R. Martínez Pichardo (Jefa de Departamento)
- Renato Fernández Norniella (X)
- Amparo García López (Fallecida)
- Lilliam Martínez Hernández (X)

### **ANEXO 3.- FUNDADORES EN LA FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS:**

- Manuel Lima Fernández
- Nilo A. Fernández Fernández
- Emilio Fernández Manzano ( Fallecido )
- José González Monterrey
- María de J. Oliva Barreiro ( Fallecida )
- Julio Font Tio
- Migdalia Pérez Hernández
- José A-. Hernández Alonso
- Manuel García Suárez ( Fallecido )
- Juventino Acosta Mier
- Gumersindo Suárez Surí
- Calixto Valdés Araujo ( Fallecido )
- Armando Pancorbo ( Fallecido )

**OBSERVACIÓN:** También aparecen como Fundadores en Ciencias Médicas, los que eran estudiantes y dirigentes de la UJC y FEU: Rafael Balbona y Raúl Castellanos Lage, que aparecen en la Sede Universitaria.

Cada uno de los compañeros citados como Fundadores recibieron una Carpeta Roja con el Diploma de Reconocimiento como Fundador de la Educación Superior en la Provincia de Matanzas, el 9 de mayo de 1982, al cumplirse el Décimo Aniversario y señalar el Comité Provincial del Partido el nombre de Camilo Cienfuegos para el Centro.